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关键是要与地铁部门
就安检标准达成一致

2017年12月31日，交通运输部、国家发
改委、国家旅游局、国家铁路局、中国民用航
空局、国家邮政局、中国铁路总公司等七部门
联合发文，就加快推进旅客联程运输发展提
出指导意见，其中明确提到，“鼓励枢纽站场
设置封闭、连续的联运旅客换乘通道，并通过
跨方式安检标准互认，在保证运输安全的前
提下，减少旅客换乘过程中的重复安检”“力
争通过3至5年时间，基本建立起规范有序的
旅客联程运输市场体系，旅客联程运输发展
环境有效改善，服务产品更加丰富，服务能力
明显提高，服务品质显著提升，更好地满足人
民群众出行需求”。

2019年春运期间，中国铁路上海局集团
有限公司客运部主任朱文忠在接受上海铁道
报采访时也表示，今年将推进部分车站实行
铁路换乘地铁旅客安检免检单向确认，提高
服务水平。

那么，铁路宁波站实现单向安检互认的
可能性有多大？记者近日电话采访了中国铁
路上海局集团有限公司客运部。工作人员表
示，单向安检互认是他们今年的一项重要工
作。由于每个地方、每个车站的具体情况不
同，要实地考察，其中最关键的是各地的地铁
部门能够认可铁路的安检标准。作为铁路部
门，他们积极支持单向安检互认。

将根据相关政策
加快与铁路部门对接合作

铁路和地铁的安检标准存在哪些差异？
记者在铁路12306网站查阅了《铁路进

站乘车禁止和限制携带品公告》，与宁波地铁
站里张贴的《关于宁波市轨道交通禁止和限
制携带物品的通告》进行了比对，发现大多标
准都一致，只有几条有些细微的差异。

在刀具类别中，铁路部门规定，“管制刀
具以外的，可能危及旅客人身安全的菜刀”禁
止携带；地铁部门则规定，“未开封且原厂包
装完好的菜刀，美工刀、剪刀以及有包缠措施
的水果刀可携带1把”。

关于压力瓶（罐）等物品类别，指甲油、去
光剂、烫发剂，铁路规定不超过20毫升，地铁
规定不超过30毫升；摩丝、冷烫精、发胶、杀虫
剂、空气清新剂等自喷压力容器，铁路规定不
超过120毫升，地铁规定不超过200毫升；安
全火柴，铁路规定是可以携带2小盒，地铁规
定是200根以下。

关于酒类，铁路部门没有明确的限制规定，
地铁方面则将酒类列为限制携带物品，规定“未
开封且原厂包装完好的各种酒类（散装酒、60度
及以上的高度酒类除外）可携带进站”。

对于供病人吸氧的医用氧气袋，双方都
准予携带，不过，地铁部门要求凭医院等有效
证明、进行身份登记后才能带入。

充气气球，地铁明确禁止携带，铁路没有
相应规定。

对“与铁路单向安检互认”一事，宁波轨
道交通方面向记者表示，针对高峰期地铁安
检的拥堵状况，已采取多项措施，提高安检效
率，“下一步将根据相关政策，加快与铁路部
门对接、合作”。

记者 张晓曦 文/摄

到达宁波的铁路旅客，在换乘地铁时排队等候安检。如果实现单向安检互认，这一现象或将不
复存在。

■“铁路、地铁换乘，能否只过一次安检”后续

报道引发市民共鸣 相关部门均表示：

将协调推动单向安检互认
前天，本报刊发《铁路、地铁能否无缝对接，只进行一次安检》一文，在市民中引起强烈

反响。有市民表示，火车站和地铁间用“绿色通道”连接，换乘旅客免去二次安检，肯定会给
大家带来更好的出行体验。

海曙区南站综管办表示，将建议相关部门协调沟通，推动此事。
铁路部门表示，推动此事的关键是地铁部门能够认可铁路的安检标准。
宁波轨道交通方面则表示，“下一步将根据相关政策，加快与铁路部门对接、合作”。

本报的报道前天发表后，海曙区南站综管办的几位领导立即就此事进行了讨论。
南站综管办袁副主任在接受记者采访时表示，火车站区域是宁波的交通枢

纽，涉及地铁、汽车客运、公交、出租车等公共交通运输，是人流最密集的地方之
一。因此，在讨论免除火车站和地铁重复安检这个议题时，包括公安部门在内，大
家首先要考虑的是安全保障问题。火车的安检标准是全国统一的，但地铁的安检
标准是结合地方实际拟定的，各个地方存在一定差异。

另外，考虑到铁路宁波站的建筑结构，旅客不出地铁站直接进入地面二层的
候车室，改动难度很大，不太现实。相对而言，操作可能性较大的是铁路旅客到站
后，可经过特别通道直接进入地铁站，免掉重复安检。

如果要免掉进地铁的二次安检，还有许多具体工作要做。首先，需要铁路、地
铁会同公安部门，就相关的安检、安全问题进行沟通和协商，使安保等级达成一
致。其次，要现场勘察，设置特别通道，并杜绝其他未经过安检的人员混入其中的
可能性。另外，安保技术、安保标准、安保人员业务水平的更新升级，以及相关的
经费等，都需要相关部门协商一致，协同解决。

袁副主任表示，在保障安全的前提下，火车站、地铁安检的单向互认确实是一
件方便人民群众的大好事。接下来，南站综管办将建议相关部门协调沟通，推动
此事。

“绿色通道”免除二次安检
出行体验会更好

前天下午，一位退休市民致电本报，对这篇报道交口称赞。他说，这个建议他
和一些朋友早就想提了，有些朋友手边没有报纸，他还让儿子把晚报的电子版网
址发给大家，让大家先睹为快。

老人告诉记者，去年重阳节，他和老伴去北京旅游。老伴腿脚不便，坐着轮
椅，他要照顾老伴还要提旅行包，行动不太方便。坐高铁到达北京南站，在转乘地
铁时看到一排排安检门，原以为要安检，却被告知可直接换乘地铁，不用再次安
检，地铁引导员引导他们快速通过，这让他感觉很好。可回到宁波时，下了高铁进
地铁，还要重复接受安检，他觉得没必要。“现在不是提倡‘最多跑一次’改革吗，我
觉得取消二次安检的意义也是一样的。”老人说。

有市民告诉记者，自己曾搭乘高铁到天津出差，到站后跟着人流沿着指示牌
走“绿色通道”，就直接进了地铁站，快捷又方便。如果宁波也能采取类似的办法，
有一条“绿色通道”免除安检，让铁路旅客直接换乘地铁，透过“便民宁波”展现“文
明宁波”，肯定会给大家带来更好的出行体验。

将建议相关部门
协调推动单向安检互认
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